



Montréal, le 19 octobre 2012

Plan d'action canopée 2012-2021
Direction du greffe
Division des élections et du soutien aux commissions
275, rue Notre-Dame-Est, bureau R-134
Montréal (Québec)
H2Y 1C6
commissions@ville.montreal.qc.ca

**Objet : Commentaires et note d'intention du
Projet d'engagement environnemental C-Vert concernant le
Plan d'action canopée 2012-2021**

C-Vert est le projet d'engagement environnemental et communautaire pour les jeunes de 14 à 16 ans mené par la Fondation de la famille Claudine et Stephen Bronfman et plusieurs partenaires, dont les arrondissements Villeray – Saint-Michel – Parc-Extension (VSMPE), Côte-des-Neiges – Notre-Dame-de-Grâce (CDN-NDG), Mercier – Hochelaga-Maisonneuve (M-HM) et Saint-Laurent (SL). Des membres de l'équipe ont participé à l'assemblée publique d'information le 3 octobre dernier, tenue par la Commission sur l'eau, l'environnement, le développement durable et les grands parcs. La Commission a invité les citoyens et les organismes à s'exprimer sur le Plan d'action canopée (PAC) 2012-2021 présenté par la Direction des grands parcs et du verdissement et nous tenions à le faire après en avoir discuté en équipe.

Tout d'abord, bravo pour votre PAC. C'est un très beau projet, essentiel pour une ville comme Montréal et nous tenons à vous en féliciter. C-Vert espère avoir la chance et l'opportunité de contribuer à l'augmentation de la canopée de l'île de Montréal et à la création de corridors naturels pour relier les espaces verts entre eux.

En tant que projet menant à l'action environnementale par et pour des jeunes adolescents dans leur communauté, nous tenons à souligner l'intérêt certain de nos participants pour le PAC. Les jeunes de C-Vert, présents dans les arrondissements CDN-NDG, M-HM, SL et VSMPE, pourraient d'abord accompagner les actions de plantation dans leur quartier. Chaque groupe C-Vert est constitué d'une vingtaine de jeunes motivés pouvant servir de main-d'oeuvre bénévole lors de plantations. Les éditions précédentes du projet ont toutes tenu de telles initiatives de verdissement. De plus, les jeunes pourraient certainement aider au niveau de la planification et de l'établissement des priorités, en collaboration avec les forces vives du milieu tant du secteur public que privé. Ce serait certainement une façon pour eux de promouvoir le PAC dans leur école et leur quartier et ainsi proposer des lieux où planter des arbres. Les jeunes connaissent bien leur milieu de vie et ils sont capables non seulement d'identifier des endroits où il serait essentiel de planter des arbres, mais également de mobiliser les citoyens et d'autres partenaires afin de mettre en œuvre les priorités identifiées. Cela s'est produit à maintes reprises depuis l'avènement du projet C-Vert. Pour nous, il faut prévoir dès maintenant comment le PAC va créer un espace de concertation et d'action qui va intégrer la voix de la jeunesse montréalaise et encourager son leadership environnemental au sein de beaux projets de naturalisation urbaine.

Toutefois, l'équipe de C-Vert a identifié les défis qui sont à relever concernant le PAC proposé. Évidemment, le sujet du financement des projets de plantation doit être très clair et les ressources doivent être mises de côté afin d'atteindre les objectifs proposés. La participation citoyenne doit non seulement inclure les écoles et les élèves, mais bien aussi l'ensemble des forces vives du milieu. Comme mentionné, les groupes C-Vert pourraient, par exemple, partager les objectifs de verdissement de leur arrondissement pour ensuite en faire la promotion et mener des projets en concertation avec les autres forces vives du milieu, tant des secteurs public que privé et communautaire. D'autres questions qui ont été évoquées mériteraient aussi, à notre avis, une réflexion : Est-ce possible de mener des projets de verdissement avec nos groupes et donc obtenir un soutien financier direct quelconque pour ces nouveaux projets? Est-ce que les arrondissements financeront et mèneront tous les projets de plantations sur leur territoire? Comment la concertation afin de maximiser l'impact de toutes les actions à venir va-t-elle se concrétiser?

Dans un autre ordre d'idées, les liens à faire et les convergences à encourager entre, d'une part, la préservation de la biodiversité en milieu urbain et, d'autre part, l'agriculture urbaine, sont aussi des défis à envisager. Par exemple, la plantation d'arbres fruitiers pourrait être envisagée en fonction de leurs contributions tant au verdissement qu'à l'alimentation locale.

Enfin, la contribution des jeunes en tant que mandataires et ambassadeurs de ce PAC devrait être évaluée. À cet égard, un espace permettant à tous de contribuer, incluant les jeunes, et ce, en fonction des objectifs et des ressources disponibles, pourrait faciliter l'évaluation du chemin parcouru et des défis encore à relever à court et à moyen terme.

Nous saluons votre initiative et nous sommes prêts à y contribuer afin d'en maximiser les retombées. Nous vous remercions aussi de prendre en compte la voix des jeunes en vue de les intégrer dans le PAC proposé. Nous avons bien hâte de connaître les prochaines étapes et les développements à venir. N'hésitez pas à nous en faire part dès que possible.

Nous vous prions d'agréer l'expression de nos sentiments distingués.



Myriam Brouillette-Paradis
Animatrice



Michel Séguin
Coordonnateur